

LA ECONOMIA POLITICA

Toda la corrección de la economía deberá ser dirigida al Director de este diario,

don M. S. Casal,

Apartado n.º 391

San José

LA CUESTION SOCIAL

II

LA ECONOMIA POLITICA

(Continuación)

Hay una ciencia que trata de la prosperidad de las naciones y estudia las leyes de producción y distribución de la riqueza. Tiene por objeto enseñar a los pueblos el modo de disminuir el número de pobres y de hacer que cada cual obtenga la indemnización de su trabajo. Llamamos a esa ciencia ECONOMIA POLITICA.

Los profesores en la materia enumeran varias ciencias sociales, más ó menos afines, más ó menos ligadas con la Economía Política, citan, por ejemplo, la Política; la Jurisprudencia, la Estadística, la Higiene, etc., etc. Descartan job inconsecuencia y coquedad! descartan, por completo, la ciencia más social de todas: la Religión.

¡Buscan la redención de la humanidad y abandonan al Redentor!

Nada hay que esperar de bueno, nada, absolutamente nada, ni de la Filosofía ni de las ciencias económicas y sociales mientras éstas vuelvan las espaldas a la única fuente de salud, la enseñanza cristiana. Cierta es que la Economía Política mira el bienestar temporal de los pueblos; pero más cierto es aun, "que hay que buscar el reino de Dios y su justicia, pues lo demás vendrá por añadidura".

No extrañemos, pues, que hayan fracasado cuantos han intentado resolver el problema económico de la desigualdad de la riqueza, poniendo a un lado al Cristo y su doctrina.

III

Los economistas, después de profundizar mucho, encontraron un día lo que ellos creyeron una novedad: "la riqueza no estriba en el oro ni en la plata sino en el trabajo". En la parte que esto tiene de verdad, no hallamos sino un eco de la enseñanza de la Escritura Sagrada: el trabajo fué impuesto por Dios al hombre después de la caída, como necesidad para la existencia y auxiliar de su regeneración.

Pero los científicos, ó mejor, los embaucadores, hacen la apología del trabajo y se expresan más ó menos así:

Trabajar es vivir. El hombre, la familia y la sociedad se desarrollan, conservan y prosperan por el trabajo. El trabajo pone en movimiento al individuo y a la sociedad, aumenta los productos, extiende el comercio, mejora las industrias, satisface las necesidades, acerca los pueblos, acrecienta los inventos, refina las costumbres, conserva la salud, combate el vicio, forma la riqueza y mantiene la independencia y libertad".

Es, acaso, verdad tanta belleza?

Si, pero en parte. Por que... olvidan que... es... simple máquina productora de riqueza. Lo que... ha dicho del trabajo no es verdad, sino mediante una condición.

Si el trabajo fuera, él solo, factor de riqueza y bienestar ¿qué significaría eso de que al lado de los grandes centros del trabajo, criaderos de millonarios, aparecen a la vez las falanjes de miserables que se mueren de hambre?

La experiencia y la estadística nos dicen, de manera muy elocuente, que el trabajo solo, no salva ni a los individuos ni a los pueblos. ¿No vemos que hay en los pueblos de las grandes industrias, de los emporios del comercio y de los grandes inventos, millares y millones de obreros que trabajan y trabajan sin cesar en las fábricas, en las fraguas, y en las minas? ¿Qué son sino trabajadores esas masas de hombres, mezclados con mujeres y niños, ennegrecidos, oscuros, sombríos, con todas sus facultades embotadas? No trabajan acaso, todos los días, el día y la noche, el día civil y el religioso, encorvados, fatigados y jadeantes? ¿Dónde están para ellos las riquezas, las buenas costumbres, las satisfacciones, la independencia y la libertad? ¿No los vemos, presa del vicio del licor, hallándose, como se hallan, compelidos a tomar diariamente un poco de alcohol para despertar el enervamiento que les da la fatiga? Y ¿no tienen que perder la salud, ya que toman del peor alcohol, puesto que otra calidad no les permiten los exiguos salarios?

Luego para que el trabajo sea factor en el desarrollo, crecimiento y progreso de los pueblos; para que produzca bienestar, libertad é independencia, necesita una condición esencial: Hay que agregar al trabajo la vida de virtud, esto es, el conocimiento y práctica de los deberes morales para con Dios, para consigo mismo y para con el prójimo. Este conocimiento y práctica deben hallarse en el trabajador de arriba y en el trabajador de abajo: en el patrón y en el que sirve. Conformidad y sumisión hacia los preceptos divinos. Respeto a la propiedad: "no hurtarás". Desprendimiento de los bienes materiales: "el que por mí dejare sus tierras, tendrá ciento por uno".

(Continuará)

Las economías del señor Jiménez

La angustiosa situación económica por que atraviesa el país no se remedia con aspavientos de rectitud y economías que dejen de la noche a la mañana sin trabajo a infinidad de empleados, la mayor parte ciudadanos honrados padres de familia que forman nuestra culta sociedad. Ne quid nimis es regla segura de verdad, que lo mismo encaja en la Ciencia administrativa que en la Ciencia económica.

Ya están temblando muchas familias que viven del trabajo honrado de sus jefes, prestado al Gobierno, mejor dicho, al país, á tréque de un sueldo devengado, por lo tanto, también honradamente. Tiemblan porque el señor Jiménez en sus arranques de mal entendida rectitud jura y rejure que durante su administración un gran tanto por ciento de empleados será suprimido, por cuanto el país no necesita de tanta sanguijuela.

Plausible en grado superlativo sería que se dieran los puestos existentes a ciudadanos merecedores de ellos por su competencia en el ramo respectivo y por sus merecimientos para con el país; pero de esto á querer suprimirse puestos, todos necesarios para la mejor marcha administrativa, hay diferencia enorme, la misma que habría entre sus resultados, contraproducente al segundo, según lo ha comprobado la experiencia en otras naciones y en la nuestra cuando se ha intentado establecer el sistema malamente llamado de economías, como la del chocolate del loro.

Por otra parte, como el señor Jiménez no será el Gobierno, puesto que todo se lo están dando hecho, — programa fernandista, que firmó el inoivdable día 24; programa jimenista que firmará cualquier día que se lo presenten,—es claro que esos desechados serían reemplazados por quienes lo hicieron todo, dado que el señor Jiménez subiera al solio que ya ocupó don Cleto antes que él, quizás por no haberlo aceptado don Ricardo, según la carta póstuma que publica La República de ayer. Y entonces, adiós economías y viva el nepotismo! La familia y los amigos de la familia, aptos é ineptos, irían á calentar los puestos. Y la nación no habría ganado nada; por lo contrario, habría perdido empleados buenos, peritos en el mecanismo de la Administración.

Aun más: á no ser que se repita el milagro de los cinco panes, no sabemos de dónde brotarían tantos puestos para tantos aspirantes. Y esto que no contamos en el número de éstos á los fernandistas, porque éstos quedarían á la cuarta pregunta.

Otro tanto podremos decir de la reducción del pie de ejército, de que también se viene hablando desde caso de que subiera don Ricardo; pero esto lo dejaremos para otra ocasión.

Los presidentes liberales de Costa Rica, según "La Prensa Libre"

Hemos leído en La Prensa Libre del día 23 de los corrientes un artículo editorial en que se asegura que la Presidencia de la República ha sido ocupada, desde el general don Tomás Guardia, hasta el actual mandatario Licenciado González Víquez, por hombres todos de ideas netamente liberales, que sin embargo ninguno de ellos ha atacado a la Iglesia Católica, y que por lo contrario, algunos han sido sus decididos protectores. Sienta el editorialista esta premisa, para luego deducir lo siguiente: habiendo gobernado el país SIETE presidentes liberales y no habiéndose ninguno metido contra el Culto Católico, que es el de la totalidad del pueblo costarricense, es lógico creer que el 8º que ocupe el solio (quien seguramente para ese periódico será el Licdo. Jiménez), siendo como es liberal neto, de principios, no se meterá tampoco en contra de la Iglesia Católica. Pero es el caso que YA SE HA METIDO (véase La Gaceta del 23 de agosto de 1908, en la que está publicada su bien conocida proposición en el Congreso, para quitarle a la Iglesia los... \$ 10,000—00). Si esto hace de novio, ¡qué no hará de marido!; así dice un adagio popular.

Don Ricardo ocupará en esta lista de presidentes el OCTAVO lugar [rara coincidencia: el OCTAVO mandamiento dice NO MENTIR], y asegure el periódico aludido que respetará el statu quo; pero cabalmente en esta promesa de don Ricardo está el mayor riesgo; no se ha dado caso todavía en política, de que el Licenciado don Ricardo Jiménez cumpla lo que ha ofrecido; todo Costa Rica sabe lo que valen las promesas de ese señor, no importa que las haga como di-

putado en pleno Congreso; parece que tuviera el raro placer de decir una cosa sólo por darse el gusto de hacer lo contrario al día siguiente (podemos poner más de cien ejemplos, pero ya nos ocuparemos en tratar de eso en otros artículos).

Don Ricardo es y sería un peligro para la buena marcha de la Iglesia Católica, y por consiguiente para la tranquilidad de las familias, si por desgracia para el país llegara a la Presidencia de la República: 1º, porque más que aborrece, desprecia el culto católico; la misa, entre otras ceremonias, le parece una mascarada á este buen señor; 2º, porque es el único costarricense que hasta hoy se ha atrevido á pedir que le quiten un auxilio como los \$ 10,000 con que la Iglesia, más aun, el país, contaba para la construcción de templos, tan necesaria en ciertos lugares que hasta los protestantes que conocen la fuerza moralizadora de esas casas de Dios, juzgan que son de vital importancia para el desarrollo civilizador de pueblos en formación; 3º, porque si bien es cierto que los residentes Guardias, Fernández, Soto, Rodríguez, Iglesias, Esquivel y González Víquez, son ó han sido todos liberales, en cambio sus esposas [pues todos han sido CASADOS], damas distinguidas, honra y orgullo de la sociedad costarricense, han sido matronas netamente católicas. Todos estos presidentes por el mero hecho de ser casados tienen ó han tenido fundados hogares respetables y respetados, donde ha imperado con suave imperio el ángel de bondad y de pureza que llamamos esposa. Desgraciadamente no podemos decir igual cosa del Licenciado Jiménez: este señor no tiene esposa, no tiene hijos, no tiene hogar. Un país es simplemente una reunión de familias, y no puede gobernar bien la reunión de varias familias quien jamás ha gobernado ni la suya porque no la tiene. Un presidente célibe no puede dar garantías a la sociedad cuando de moralidad se trate, mucho menos en el caso concreto en que la conducta de don Ricardo Jiménez en ese sentido deja muchísimo que desear. Con repugnancia nos metemos en los vericuetos de la vida privada de don Ricardo, pero lo hacemos porque para nosotros la opinión de don Ricardo al respecto en la Administración pública no será otra cosa que la resultante de la vida privada.

UN CIUDADANO

Jimenismo en Grecia

Más de una gaceta ha visto la luz pública en algunos de los diarios del jimenismo, haciendo aparecer á este pueblo como neto jimenista; gacetas esas tan faltas de verdad como decir que tres y dos son nu ve; pero á todo eso nunca le hemos puesto atención, por cuanto á un pueblo que fué casi unánimemente fernandista, cosa que todo Costa Rica no ignora, es imposible convertirlo en jimenista de la noche a la mañana, pues estos partidos forman los polos completamente opuestos: el jimenista es el Olimpo en espíritu y el fernandismo lo formamos los conchitos labriegos; de ahí que ahora los primeros nos buscan y nos riegan con agua kananga á fin de que no seamos los hediondos que el señor Jiménez dijo en uno de sus arranques olímpicos, por cuanto él procedía de una cuna muy aristocrática; mas nosotros que conocemos estas gentes y las trampas que ponen, no seremos incautos: tenemos á la vista el ejemplo en los de "La Unión Demócrata" con la trampa que el nacionalismo les puso, manejada por el hábil don Carlos María.

Para completar mi dicho de que los triunfos de estas gentes son fantásticos, no hay sino que pedir que se publiquen las firmas de los fernandistas que á la reunión del día 10 de los corrientes asistieron en casa de un señor Hermenegildo Bolaños, de esta ciudad, á fin de autorizar delegados que represen-

tasen al Partido en la tan decantada convención del día 24 de los corrientes. Dicha reunión no llegó á 20 y esto con todo y los que fueron al ruido de los cocos, y el fernandismo en sólo el centro pasaba de 500, de lo cual hay que deducir que los señores delegados que fueron no podían tener derecho para hablar en nombre de un Partido en general, puesto que dicho Partido estuvo formado de personas de carácter y no de chicos que obedezcan la voz de un simple pastor.

Así, pues, quienes interesen informarse del gran partido jimenista en esta ciudad, no tienen mas que darse un paseo y enterarse de que aquí, como en los demás lugares, el jimenismo es letra muerta y que lo que sí abundan son mediadores políticos que abultan sus noticias á fin de aparecer como grandes conquistadores en política.

Hay más; este pueblo es católico en general y no quiere que en vez del catecismo se nos quiera hacer tropezar con piedras de escándalo, ni ver auroras que con su luz trocada en oscuridad nos conduzca á la caverna de Satanás.

Alerta pueblo griego, que para convencerse de lo que es el partido jimenista no hay sino observar como Mesén Brenes y su niña bonita Carlitos María están en amorosos coloquios con los liberales rojos en grado superlativo que existen en Costa Rica.

Un neto Republicano

Enero 20 de 1909.

La juventud del Sol

Era un silencio trágico que hervía En el ánfora enorme de la nada; Una sombra mortal que retenía Con su mano frenética y crispada Toda la inmensidad. En su secreta Resolución caótica el vacío Semejaba un monstruoso analfabeta De luz y ritmo. Ay! la pavorosa Noche sin fondo; la mudes que retá; El triunfo cadavérico del frío; La imprecación callada y misteriosa De lo que no es y quiere ser. Difusa Por la extensión, alguna voz discreta Consolaba ese vórtice sombrío Con promesas amables é inspiradas; Y al escuchar su acento, en la profusa Sombra se debatía una confusa Palpitación de formas increadas.

Una gran vida oculta y anhelante Se adelantaba en su calor futuro; Por la aridez del éter, á un conjuro Extraño, erraba á un soplo acariciante De predestinación que le auguraba Frescor de linfas, plácidos verdores De selvas, cantos de ave, olor de flores. El silencio en sus facces sofocaba La orquestación de todos los rumores, Y al querer expresar estas ignotas Entonaciones de que estaba lleno, Se anudaban los ruidos y las notas En la ansiedad de su convulso seno.

Una oración la noche balbucía Al presentido resplandor del día; Y cuando á esa deidad potente y bella Elevaba sus éxtasis, lástima En cada pliegue de la sombra fría Alguien gemen incógnito de estrella.

Entonces fué cuando vibró ese grito Poderoso que mide el infinito.

Y para siempre amaneció. La nada Tuvo al fin corazón y pensamiento; Sintió la magia del sonido y pudo Meditar en la luz. Pompa ignorada Revisió el seno del espacio mudo; Abrióse un matinal florecimiento De claridad, y así como la idea Que sobre unidas frentes aletea Precisa al cabo su fulgor disperso En la soñada realidad del verso, Se condensó por el impulso mismo La hoguera que incendiaba el universo, Y hasta llenar los ámbitos profundos Estalló ante la sombra del abismo En un glorioso reventar de mundos. Ya, vencedor de la legión sombría Que nunca ante él el firmamento Puebla, El Sol, profeta rubio, aparecía A redimir del mal de la tiebla, En una protectora epifanía.

La tierra opaca se vistió de lumbre, Y persiguiendo misterioso rastro, Empezó, por la cóncava techumbre, A describir con ciega certidumbre Su eterna línea al rededor del Astro, Y lo mismo la pléyade que tiene Fulgor y movimiento por la gracia Del Sol, que en ella su poder espacia Con blando imperio, y que en el diverso enlace La aproxima y la aleja y la retiene Entre la paz de las regiones quietas, Con el mágico flujo que lo hace Juglar maravilloso de planetas.

Hubo un fecundo borbotar de vida Al arribo del Sol, y su amorosa Potestad hizo que en el alma ansiosa De toda la creación recién nacida Brotara una alegría generosa.

Filtró su rayo en medio de la tierra, Y como huella de triunfal decoro, Marcó su paso en el flujón que encierra El subterráneo amanecer del ero. Visitó las entrañas ateridas Del mar; tiñó de brilladoras llamas Del vago pez las trémulas escamas; Ruborizó las conchas escondidas Al calor de sus besos siderales, Y fué dejando en la región umbrrosa El rastro de su sangre luminosa Congulada en racimos de corales. Recorrió las montañas praderas,

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Que despertaron de su verde sueño Para abrir en un éxtasis risueño Los labios de sus flores mañaneras.

El inculcó sus máximas fecundas En la velada gestación del suelo; En las entrañas boscosas y profundas

Después, al preludiar entre la orquesta Del mundo acorde en armoniosa fiesta, Vió el hombre por el cielo bendecida

Desde entonces el Sol vierte á raudales Los dones de su nomenclario Sobre todos los seres terrenales.

Entre el ardor del catalal reposo, Esparciendo sus luces cenitales Halaga el ocio ó soñoliento el sueño;

Unges los campanarios y los montes; Al deslizarse en el raudal sonoro Complica los misterios de la espuma;

El Sol es siempre joven; desde el polo Al trópic desata eternamente Su resplandor, en que se esconde el iris,

SAGITARIO.

N. de la D.— La anterior es la composición poética del niño colombiano don Angel María Céspedes, que le valió ser aclamado por el Jurado, vencedor en pleno concurso abierto.

Servicio de circulación

A diferencia de lo que dice La República en su número de ayer, hoy tenemos circuladores pero de los verdaderamente tales, pues de tantísimos como se nos vinieron á ofrecer, pudimos escoger los bien recomendados, para que no nos pasara lo de marras.

¿Qué querrá decir el virtuoso Inspirador de palabras con aquello de que aquí todo es gratis? "Gratis la luz, gratis la casa, gratis la dirección espiritual, gratis la circulación y gratis la suscripción"!

En cuanto al generoso ofrecimiento de sus columnas para publicar en ellas nuestras objeciones á esos brillantes argumentos, sentimos no aceptarlo, porque sabemos que nos darían con las puertas en los ojos.

y el Quirinal, que no hay más que pedir. El caballero se diferencia del que no lo es, en sus acciones, y es de villanos atacar á mansalva.

Retirar el canje cuando nosotros queríamos polémica doctrinaria y en momentos en que se nos replicaba con una andanada de insultos

Las falsedades de Casal

El redactor del muchacho á quien hacen firmar unos artículos tremendos, "cuatros" contra mí, ha puesto una pica en Flandes con su última publicación es el número de ayer de "La República".

Las falsedades de Casal

Para que conozca el público la integridad y honradez de que alardea el ecuatoriano Manuel A. Casal, aquel que esperaba á don Rafael Iglesias en la puerta de su habitación

Saa José, enero de 1909

Señor don José Luis Zúñiga Pte.

Muy señor mío: Contestando las preguntas que Ud. me ha hecho verbalmente, me permito manifestarle que la constancia que Ud. me dió para que recobrará del señor Manuel A. Casal algo de lo que él á Ud. le debía, dicho señor no me ha entregado un centimo; me permito manifestarle también

Y ahora, puede el señor Casal dar rienda suelta á su manía de hablar hasta por los codos y darse pujos de escritor y moralista.

Ahora, léase el siguiente papel que escribí el muchacho Zúñiga á don J. L. Martínez y que éste dejó en mi poder. Hecho aquí:

"Juan: Su dinero no se lo he llevado porque ó bien me lo robaron ó lo perdí no tengo seguridad. Pero como á mí me pagan el 1º iré á que nos arreglemos de cuentas.

José Luis Zúñiga S."

Ahora, diga el lector si en el tal papel, mandado por el muchacho y en el que le decía á Martínez que el dinero proveniente de los billetes de lotería que éste le había dado á aquél para su venta, se le había perdido, hay tal orden de entrega de dinero.

Diga el lector, en vista de que en el tal papel se dice que el 1º se le pagaría al muchacho Zúñiga para á su vez pagar él al señor Martínez, si fué escrita antes de que pudiese pretender siquiera que yo le debía.

Diga el lector si yo necesitaba de autorización del señor Martínez para hacer conocer del público al circulador que después de no haber rendido cuenta de los recibos que se le dieron y de haber abandonado el trabajo, según propia confesión, pretendía hacerme aparecer como su deudor.

Todo el mundo sabe entre nosotros cómo se consiguen cartas como la del señor Martínez; tenemos en una casa respetable, bajo cien llaves, una porción de documentos en que se ve la habilidad de arrancar firmas eclesiásticas, ferriandistas, suñiguistas, á favor de otro. ¡Qué estilo ayer contra el Licdo. Fernández, en esas protestas apañadas á los inconscientes!

Ahora el blanco es este pobre diablo de mí. Estoy seguro de que si yo, contra ese carácter de acero que Dios me dió, llamara al muchacho y le diera lo que él aparenta creer que le debo, se le aconsejaría que se recibiera un "cinco", pues lo que se necesita es tener MATERIA MALPLOTABLE en mi contra y contra este "mallo-liente" papelucho "Independiente".

Pero ni lo uno ni lo otro: ni un "cinco" ni mi brazo á torcer.

M. A. CASAL.

In crescendo

Dijimos que anteaayer habíamos reído tres pasquines y anteaayer siete. Pues hoy va la cosa, no en proporción aritmética, sino geométrica, como que ayer recibimos ostorecel

GACETILLA

Corresponsales

Solicitamos corresponsales bien recomendados en las ciudades y pueblos de la República.

Un perro temible

Ayer un can inverosímil, de mirada incandescente y ronquido de catarata, insolentemente y sin ninguna consideración le clavó la blanquísima mazorca á un chiquillo, que no respondía á ningún nombre con el taco que se tenía.

Enorme gentío heterogéneo se acumulaba ante el mozalbete, quien cristalinamente lagrimones derremaba en medio del mayor desconsuelo.

Hoy el dueño del enorme bicho lo tiene encarcelado, por temor de alevoso asesinato de parte del chico, que juró cometer un perricidio. Traslado á la policía.

Caridad al revés

Un libro lindo se publicó donde Alsina con el mote de "Libro de los Pobres".

El Gobierno pagó generosamente varios centenares de colones por él al impresor, y después de varias semanas los pobres á duras penas habrán logrado... un centenar de colones... porque se hace difícil vender las lindas frases.

Si el Gobierno hubiese regalado mejor los centenares de colones á los pobres, más aprovechados habrían quedado éstos: mientras que por hoy el del provecho fue... el impresor....

Esas son caridades al revés: es decir, muchas cáscaras y pocas nueces.

(De El Orden Social)

Cosas de un marranillo

Un lechero que venía embebido en la contemplación del paisaje, sufrió ayer una caída soberana. La bestia se asustó á la pasada de un corrongo lechoncillo pelón y en cuatro saltos puso á su amo en el seno de la madre tierra y lo roció con la leche de los tarros, de un modo tal, que parecía cubierto por la nieve. Repuesto del susto, y escurriéndose el perlático líquido, volviéndose á San Isidro triston y pegajoso, renegando de los cerdos habidos y por haber.

Un negro desmanzanado

Un negro renegrido pasaba ayer muy campante, con su canasta de uvas y manzanas, por donde unos pilletes que lo llamaron con intención de comprarle. Mientras uno de ellos lo enredaba, los demás trasladaron algunas de las sabrosas frutas á sus escualidas bolsas; pero el gran bribón del negro tuvo la desvergüenza de notar el traslado y en un segundo le propinó lluvia de mojicones y puntapiés capaces de malquibrar al mejor constituido; los chiquillos corrían desahoradamente y en un cerco vecino desaparecieron como por ensalmo, dejando al negro con tanaña boca abierta.

Baratillo

En la tienda de Miguel Turull, se venden los pañolones y chales con una considerable rebaja. Todos los demás artículos al precio más bajo del mercado.

-Clara de Buján-

OBSTETRICA Y ENFERMERA

-Titulada-

Ofrece sus servicios en cualquier tiempo; para pormenores dirigirse al Dr. Toledo López, Casa de Salud, frente al Parque Central.

Del Naranja

Doble crimen monstruoso

Aunque se nos moteje de majaderos, insistimos en que es muy necesario que se despejen las callecitas de la plaza. Están muy

abandonadas y eso no es conveniente tolerarlo, tratándose de un lugar tan público y tan concurrido en los días festivos. El trabajo no implica dificultad ni siquiera gasto de dinero.

Con sólo que el Jefe lo ordene, si él quiere, ya está hecho todo; y los operarios pueden ser dos de los mismos policiales que entre semana tienen demasiado tiempo, como muy bien nos consta á los vecinos. Manos á la obra, pues.

INFANTICIDIO.—Así se titula una gacetilla que apareció en La Información del día 12 de este mes, en que se recuerda el crimen perpetrado en Zarco por una desgraciada menor de edad. Pero no es tan culpable esta infeliz como el desalmado consejero que al crimen de la desfloración añadió otro no menos grave: el de ser cómplice del infanticidio. Hace mucha falta una ley para castigar á los instigadores de todos los crímenes. Sirva esto de grande ejemplo á muchas jóvenes incautas que ilusionadas por las mil falsas promesas que les hacen los hombres incasables, caen en el abismo de la deshonra, que jamás podrán disimular ante los ojos de la sociedad. Padres y madres de familia que tenéis niñas en vuestros hogares: cuidadlas constantemente como un precioso tesoro que Dios os confió, porque las pobrecitas son diariamente perseguidas por hombres perversos y desenfrenados que no tienen Dios, ni ley, ni conciencia, ni delicadeza personal.

CRISANTO

Primer pregón

Cuál sería el motivo de demorar-se tanto en componer el mal paso que causó la creciente del 24 de diciembre pasado en el río de Pacayas, por la carretera de Fuentes? ¿será que no lo sabía el Jefe Político? En tantos días de estar tan invadido el paso que con dificultad han pasado bestias y por ningún caso carretas, ¿cómo no lo ha de haber sabido? Mas ya entiendo: es que han querido hacernos pasar por el Camino Central de Pacayas, No puede ser.

El mayor tráfico de Santa Cruz y Capellades para Cartago es por la carretera de Fuentes, por ser vía más corta y de mejor condición.

La composición no es de tanta importancia como para tanta demora; es que hace falta un poquito de actividad en lo que más precisa.

Por fin hasta esta fecha no se sabe qué día compondrán el paso. Capellades, 14 de enero de 1909.

POR ESOS MUNDOS

Emigración alarmante

Bilbao, 25.—Zarpó para la Argentina un vapor con inmigrantes sorianos y aragoneses; 1000 jóvenes llegados para embarcarse refieren escenas aterradoras de hambre; espérase á muchos navarros.

Suma y sigue

Cádiz, 25.—Zarpó un vapor atestado de emigrantes. Recogerá á otros en Vigo.

Para los damnificados

Mesina, 26.—El Celtic desembarcó 46 mil huevos.

Caridad católica

Roma, 26.—El Papa recibió un millón setecientos mil liras para los damnificados: la mitad procede de los E. E. U. U.

Catástrofe en el mar

Nueva York, 26.—A la una de la madrugada, en vista de las condiciones peligrosas del Florida, todos los pasajeros y tripulantes del "Republic" pasaron al Baltic. Durante la noche el Republic hundió en 240 pies de agua, desapareciendo. Espérase á las 2 de la madrugada al Baltic y al Florida. Mañana emitiránse 10 millones de tarjetas postales á beneficio de los italianos; las tarjetas presentan vistas de Mesina antes y después de los terremotos, retratos de Vittorio, Roosevelt, Taft, Elena. La Cruz

Roja de Washington tiene 90000 dollars en suscripción. La del Herald asciende á 35000. La de los diarios italianos á 85000.

Espantoso cuadro

Río Janeiro, 26.—Amotináronse los marineros en el asilo Bon Jesus; el jefe del levantamiento dió fuego al edificio; las tropas cercaron á éste; muchos marineros arrojáronse en las llamas y perecieron á trueque de no rendirse.

Hazaña de bandidos

Constantinopla, 26.—Telegrama recibido por el ministro de Gobernación anuncia que bandidos árabes atacaron un tren en Hedjez, matando á 40 empleados.

Fenómeno rarísimo

Sofía, 6.—Temiendo que Turquía intente ocupar puntos estratégicos en Rumelia Oriental, el Gobierno ha llamado las reservas de la Octava división y las ha enviado á la frontera turco-búlgara. El director del Observatorio dice que el terremoto del sábado, registrado por seismógrafos de todo el mundo, ocurrió en el interior de la tierra, pero sin ser violento en la superficie, siendo, pues, un fenómeno rarísimo.

Se reanudan los trabajos

Reggio, 26.—Numerosos destilatorios de esencia de naranjas, limones, bergamotas han reanudado sus trabajos, esforzándose por establecer la normalidad de la industria. El vapor "Valla" desembarcó mucha madera bagnara.

Agraecimiento italiano

Mesina, 26.—Mazzo visitó al "Celtic" para agradecerle la distribución de provisiones. Dicho vapor distribuyó otr-s mil carpas.

Número de muertos

Roma, 26.—Griscom envió 5000 libras á las víctimas de Taormina. Las estadísticas oficiales registran 198 000 muertos y heridos en Calabria y Sicilia. A fines de este mes levantárase el estado de sitio.

Caridad yankee

Washington, 26.—La Cruz Roja cableografió 200 000 dólares á Griscom, de los cuales 100 000 son para el Asilo de Huérfanos de Elena y 100 000 para la rehabilitación profesional á pedido del Ministro de Marina. La Cruz Roja enviará á Mesina 100 000 dólares en maderas.

Sobre el terremoto

Petersburgo, 26.—Cálculase que el formidable terremoto del sábado haya ocurrido en el Turquestán ruso.

Muere un millonario

Londres, 26.—A los 87 años de edad falleció en Wells Norfolk el conde Leicester, multimillonario.

Náufragos salvados

Kemmater, 26.—Un vapor costero desembarcó 24 pasajeros procedentes de otro vapor que incendió á medía noche entre Liverpool y Cosk.

Manifestaciones socialistas

Berlín, 26.—Numerosos mitines socialistas por sufragio universal. Después socialistas trataron de hacer demostración frente al palacio del Kaiser pero impidiéloslos policía de á pie y á caballo, dispersándolos.

Acredores compasivos

Bruselas, 26.—Los acreedores de la princesa Luisa accedieron á no rematar las joyas de la madre de ésta, conservándolas en garantía hasta que la princesa pueda pagar.

Riaml Pachá insistió en rebuasar los 82 millones de francos ofrecidos por Bulgaria, y exige 145; Bulgaria niega á pagar esta suma, á desarmarse y á abandonar el territorio ofrecido anteriormente.

Súplica Imperial

Berlín, 26.—El Kaiser pidió á la prensa respete su deseo de mantenerse en privado y absténgase de publicar en cuanto á su persona otra cosa que la que aparezca en Reichsanzeiger, que publicará en adelante una memoria bimensual de procedimientos oficiales del Kaiser.

Ruptura de negociaciones

Constantinopla, 26.—Negociaciones turco-búlgaras están rotas.

Para mañana

Importantes RECUERDOS POLÍTICOS y un artículo de NA-RIZ DEL DIABLO.

ESPACIO RESERVADO PARA LA EDUCACION



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual a la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra a las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria. — No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enturbia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

W. STEINVORTH & HNO.

San José **IMPORTADORES** Limón
ALMACENES DE ABARROTES Y GENEROS

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.
Surtido completo.—Servicio esmerado.

Nicolás F. Meza
Cirujano - Dentista

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siende transiente, garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

En la renombrada carnicería CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario. Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

LA JOSEFINA
— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco coste alimento sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Gran fábrica eléctrica de café, chocolate y pinelilla, preparados y compuestos bajo el sistema Coronado. Depósito permanente de azúcar de 17, 24 y 32, lo mismo que de manteca de varias clases y la famosa harina GALLITO. Se tuesta café á particulares

El Gallito

MIGUEL CORONADO

ELDERS & FYFFES LTD.

Linea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA),
— MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida..... 4 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta..... 4 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón. E. J. HITCHCOCK.— Admor.

LAS DELICIAS

— DE —
MIGUEL MENA

Este gran establecimiento, tan acreditado no obstante su reciente fundación, ofrece á sus favorecedores un surtido completo de refrescos y helados, así como los afamados tostes elaborados por el mejor maestro en el ramo que tenemos en Costa Rica. Asco y esmero en el servicio son las cualidades distintivas del establecimiento. Sólo al pasar por él saltan á la vista del transeunte, quien se detiene y se ve atraído á su interior en busca de refrigerio confortador, si hace frío porque hace frío, y si hace calor porque hace calor. A "Las Delicias", pues.

SOMBRERERIA DE

ROBERTO MAROTO B.

50 varas al O. de la Sucursal de La Bicicleta

diand el Mesón por salvar á sus compatriotas?" El soldado que había salvado á Mora de una muerte segura, al escuchar las palabras del General Cañas se propuso contestar que estaba dispuesto á llevar á cabo la noble hazaña que inmortalizó á Santamaría; pero algo inesperado y doloroso sucedió en aquel histórico momento. Iba el valiente á gritar "Yo" cuando una bala filibustera le atravesó la muñeca izquierda. No profirió una sola queja, pero cayó á tierra vencido por el dolor. Otro soldado costarricense lanzóse al herido y lo recogió.

Juan Santamaría, entonces, alzó la voz y contestó así al General Cañas:

"—Yo iré, pero les encargo que no se olviden de mi madre." (*)

"Entonces aquel oscuro hijo de Alajuela, aquel hombre, mezcla talvez de indio y negro, pero que es digno hermano del cacique Urraca, se armó de la tea incendiaria y fué á dar fuego al Mesón; y al transfigurarse en el Tabor de su hermoso y noble sacrificio, se convirtió en hombre-símbolo: su tea es el fuego sagrado del patriotismo; su acto la más bella expresión del deber cívico; él mismo, una encarnación del alma

del pueblo, y su nombre, la urna bendecida que encierra la más grande enseñanza de la patria Historia.

Este golpe mortal de un hombre contra muchos, de un soldado contra un ejército, y la llegada de los refuerzos pedidos á La Virgen y á San Juan, decidieron definitivamente la victoria, quedando deshechos, como en Santa Rosa, los fieros enemigos de la América Central."

Y, cuando la batalla hubo terminado, dos soldados condujeron en brazos al incansable luchador que había defendido al General Mora tan bizarramente, y lo llevaron á San José con el objeto de que se curara la muñeca herida.

Ambos soldados conversaban alegremente, pues, aunque las bajas habían sido considerables, la victoria se había decidido en favor de los costarriqueños. Allá en las calles de Rivas se quedaban centenares de compañeros suyos tendidos sobre el duro suelo; allá en las calles de Rivas quedábanse durmiendo el eterno sueño muchos héroes que habían sucumbido con el fusil de chispa entre las manos; pero los dos soldados, aunque con el corazón desgarrado, trataban de no pensar en otra cosa, que en el triunfo obtenido á costa de tantos sacrificios y tantos heroísmos.

Uno de aquellos soldados era Ricardo el jefe del taller La Honradez; el otro era el esposo de la niña Tomasa, y el herido en la muñeca izquierda respondía al nombre de Raúl Manso.

(*) Relación de don José María Bonilla.